

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

La aviación negra cumplió su misión sobre «objetivos militares» bombardeando alevosamente Reus y otras poblaciones de la provincia de Tarragona.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Ribes, 30  
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, jueves 10 de Marzo de 1938  
III Época-Año VIII Núm. 500

## En Londres se produjeron ayer nuevas manifestaciones contra el viaje del emisario alemán von Ribbentrop

### ¡Viva la Marina!

En un artículo que publicamos en estas columnas el día 14 de Septiembre del pasado año titulado «Nuestra Flota», terminábamos diciendo: «La discreción nos veda publicar muchas otras cosas de la Marina y que ya se publicarán a su debido tiempo, cumpliendo una deuda de gratitud con nuestros heroicos defensores de la España republicana, cuyos sacrificios y lealtad, posibilitarán nuestro triunfo definitivo».

Los secretos que nuestra discreción nos impedía publicar, se han descubierto en la madrugada del domingo día 6 de este mes. No nos ha sorprendido y auguramos a los buques facciosos que escaparon de la quema, el mismo fin más o menos aparatoso, del «Baleares».

Conocemos por una larga experiencia la psicología de nuestros marinos, e incluso personalmente a su inmensa mayoría. Ello nos permite medir bien las condiciones de uno y otro bando. (Aunque ahora el de la acera de enfrente nos ha resultado rana). Por eso no creímos las primeras noticias que achacaban el desastre del «Baleares» a un torpedo de un submarino, como tampoco en un golpe de mano de nuestros destructores protegidos por la oscuridad de la noche. El lugar donde se señalaba el combate naval ya descartaba la posibilidad de una emboscada. Estas pueden producirse a largo de costa, protegidos los atacantes por los recobecos y alturas costeras que borran la silueta de los buques proyectados y camuflados en las sombras terrestres. Pero a 70 millas al Este de Cabo Palos, no cabía la emboscada ni la sorpresa. Ni lo permitía el lugar, y mucho menos lo permitía el concepto del deber que nuestros marinos conocen y cumplen con el estoicismo y espíritu de sacrificio que les demanda la República.

Puesta en condiciones nuestra flota, ha de acabar inextinguiblemente con los piratas del Mediterráneo. Y acabará.

La maniobra valiente, rápida y audaz, sujeta cronométricamente a las normas clásicas de las batallas navales, y ejecutada por nuestros destructores, no pudo ser repelida por esos modernos Barbarrojas, sufriendo las consecuencias de un torpedo que les fué fatal. Ni la superioridad ofensiva de los tres buques rebeldes con sus numerosos tubos lanzatorpedos, ni sus cañones de mayor calibre, pudieron hacer blanco sobre el arrojado de nuestros marinos, a pesar de que el buque siniestrado llevaba a bordo el técnico de los técnicos en tiro naval.

Se impuso la pericia marinera y se impuso sobre todo la defensa de la patria infectada de extranjeros y traidores. Las profundidades del Mediterráneo guardan el testigo de estas verdades, que a estas horas harán meditar seriamente a Franco y demás pandilla apóstata. Ya veremos como se descuelgan este sambenito infamante para ellos de ser derrotados con todas las de la ley.

Nuestra Marina resurge por un milagro de autodisciplina y por la acertada dirección de unos cuantos hombres abnegados y adictos que quieren hacer de ella lo que Rojo ha hecho en el Ejército.

Nosotros en Menorca, bloqueados más por la fantasía de las radios facciosas que por los buques de línea de la España desgraciada, felicitamos con entusiasmo a esos bravos, que en inferioridad de condiciones técnicas, han consumado la hazaña gigante de hundir el más moderno buque de línea con que contaba la España sojuzgada.

Y nos alegramos más, si cabe, porque ahora resulta que su tripulación era alemana e italiana. Y sin embargo, llevaba la bandera nacionalista en la popa, sonrojo y escarnio de los de arriba España! ¡Qué bajeza y qué ruindad para los patriotas de camisa azul y boina roja! Para nosotros... ¡Viva la República!

JAS

### AVISO

Las sociedades de Obreros Albañiles U. G. T. y C. N. T., en asamblea general celebrada el viernes día 4, acordó que a partir del pasado lunes 7, rijan el horario de siete y media a doce y de una y media cinco de la tarde para todas las obras en general.

### Sociedad Obreros Barberos y similares

Se convoca a todos los afiliados a una reunión que se celebrará esta noche a las ocho, previniéndose serán sancionados con cinco pesetas los que no asistan a dicha reunión.

### Comisión Central de Abastecimientos

Conforme al acuerdo tomado por esta Comisión Central de Abastecimientos en sesión celebrada el día 2 de los corrientes, desde el próximo lunes día 14 reglarán los siguientes precios del pan para la venta al vecindario:

1 ración, 0'35 pesetas; 2 raciones, 0'65; 3 raciones, 0'90; 4 raciones, 1'25; 5 raciones, 1'60; 6 raciones, 1'90; 7 raciones, 2'15; 8 raciones, 2'50; 9 raciones, 2'85; 10 raciones, 3'15.

Mahón 7 de Marzo de 1938.—El Coronel Jefe de la Base Naval de Mahón, José Brandaris.

### TEATRO PRINCIPAL

JUEVES 10 MARZO 1938

FUNCION DE ABONO

A las 5'30 de la tarde

GRANDIOSA FUNCION LIRICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

Reposición de las conocidas zarzuelas

LA ALSACIANA

Y

### La alegría de la huerta

a petición de numerosas personas que no pudieron obtener localidades en las anteriores representaciones de estas obras.

Despacho de localidades en taquilla; Jueves desde las 3'30 de la tarde

Mañana viernes, a las seis de la tarde, GRANDIOSO MITIN, organizado por el Comité de Mujeres Antifascistas, en conmemoración de la Semana de la Mujer Internacional, el cual se celebrará en el Teatro Principal, tomando parte en el mismo las camaradas Rosario Oñoz, Aurelia Fernández, Leonor Agüera, Margarita Vila y Anita Palacios.

En dicho acto se pondrá de manifiesto la necesidad de la incorporación de la mujer en los puestos de trabajo para ayudar activamente a la lucha del pueblo español en esta guerra de independencia.

¡Mujeres! ¡Asistid todas al MITIN de la mujer antifascista!

### INCISOS

## El pez chico, se come a veces al grande

AL profesor Ernest Gigoux, con servador del Museo de Historia Natural de Chile, le ha sido concedida recientemente la Orden del Mérito por la Academia chilena de Ciencias Naturales.

Tal distinción se le ha otorgado merced a sus estudios sobre la vida de un pez que se deja tragar por otro mayor, con el fin de devorarlo después, desde el interior de su cuerpo. El nombre del animalito es el de «Myxime Dambeyssy».

Presumo que a mis lectores no les interesarán demasiado las noticias que transcribo sobre este extraño habitante de los mares y el profesor Gigoux. No está, ciertamente, el horno para bollos, ni nuestra curiosidad para fijarla en peces más o menos precoces y extravagantes.

Pero en el mundo, merced a la ley de la relatividad, todo hecho puede ofrecernos enseñanzas fructíferas, si las aplicamos al caso que constituye la obsesión momentánea en nuestra vida. Y ahora, la biología nos ofrece una, no por cierto desdeñable.

Vemos que nuestro país sufre una invasión alevosa, indigna, por parte de dos potencias fascistas europeas, en las cuales solo impera la voluntad de dos dictadores, ambos seres anormales que aspiran a dominar Europa, si los demás les dejan hacer, desde luego.

La traición de ese marioneta de Franco que vive escondido como un vil ratón en Salamanca, ha hecho posible que Alemania e Italia vieran llegado el momento propicio para merendarse a España.

Hitler y Mussolini vinieron a nuestro país para representar el papel de pez gordo. Sus enormes fauces se abrieron con propósito de tragarse a nuestra República, creyendo que ello no ofrecía mayor dificultad que la que presenta el engullirse un bocadillo.

Los dictadores sabían de una ley de la fuerza que vence siempre frente al más débil. Y ateniéndonos a esa ley y al refrán que dice «el pez gordo se come al pequeño», la aventura iba a resultar divertidísima. Alemania, Italia, Portugal y Franco, todos juntos contra la República espa-

ñola, venía a ser como un león que devora una albóndiga.

Pero, por lo visto, los peces gordos del fascismo europeo, desconocían el descubrimiento del profesor Gigoux, puesto que de haberlo conocido, se hubieran podido aplicar el cuento y andarse con más cuidado.

Ellos se tragaron al pez que suponían débil. Más al poco tiempo, aquél empezaba a roer las entrañas de la bestia. Madrid, Guadalajara, Belchite, Quinto, Teruel..., muestras evidentes de que el devorado no se conformaba con servir de alimento al pez gordo y se rebelaba, causando destrozos considerables en su organismo.

Nos hallamos ahora en el momento más interesante del experimento. La labor constante del pececillo ha logrado que el monstruo se encuentre en trance de sucumbir, víctima de su propia ferocidad. El desenlace final no puede ser otro—según la lógica y según el profesor Gigoux—que el astuto pez tragado, termine por devorar enteramente al voraz animal que pensó nutrirse a su costa.

El fascismo europeo se creyó omnipotente y engullió cual los peces gordos, al pobrecillo «Myxime Dambeyssy», representado en este caso por el pueblo español. Su ambición, le ha precipitado a la muerte.

Pero de lo que no nos habla el profesor Gigoux—quizá lo hará otro día—es de otra clase de peces que, después de no haber querido prestar ayuda al pez pequeño, están esperando en cambio el fin de su improbable trabajo, para lanzarse sobre el pez ambicioso y tragón y repartirse sus despojos.

DIóGENES

### Balanzas con pesas

hasta cinco kilos y algunas sásulas, comprámoslos. Razón en esta imprenta. 3-3

### PÉRDIDA

Desde el cruce de Favartix hasta Mahón se ha perdido un paquete con ropa usada. Se gratificará su devolución en la calle de Buen Aire 16. 3-3

### Se desea una casa

a mueblada para matrimonio en Mahón o en las afueras.

Informes en esta imprenta. 3-3

# La situación política en Francia sigue siendo confusa

## El Gobierno se presenta esta mañana ante las Cámaras, mas los partidos de izquierda no parecen dispuestos a conceder los plenos poderes que reclama Mr. Chautemps

### PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 10 — El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

#### EJERCITO DE TIERRA

**ESTE.**—A primeras horas de hoy el enemigo ha iniciado en la zona del Este la ofensiva que venia preparando desde que consiguió la ocupación de Teruel.

El ataque se llevó en tres direcciones, por diversos batallones apoyados con masas de aviación y artillería y con auxilio de muchos tanques. En una dirección logró ocupar Fuendetodos y en el sector de Rudilla tomó el vértice Cruzanda y en Viver del Río las tropas leales lograron detener el ataque enemigo hasta Miralbuena.

En las proximidades de la ermita de San Gregorio nuestras ametralladoras derribaron un aparato de caza enemigo.

**CENTRO.**—En el sector de la Granja, los facciosos ocuparon Fuente del Rebentón, Malagosto y Risco de los Claveles.

En los demás frentes sin novedad.

#### Nota del Ministerio de Defensa Nacional

En el ataque aéreo verificado ayer por los facciosos en Puebla de Híjar fué destruido el hospital pereciendo 105 enfermos que lo ocupaban.

Anoche fueron bombardeados por dos aparatos facciosos San Vicente de Calvar, Ametlla y Coll de Balaguer y otros pueblos próximos a Tarragona.

Hoy, a las once de la mañana, ha sido bombardeado Reus, siendo las víctimas 20 muertos y 25 heridos y a las 2:30 Tortosa, ocasionando la muerte a 18 personas e hiriendo a otras 50. En Reus 18 casas han quedado destruidas y en Tortosa 11.

Nuestra aviación realizó anoche y hoy varios servicios sobre objetivos militares en el frente del Este.

#### La situación política en Francia.

El Jefe del Gobierno, los ministros y los jefes de grupo se reúnen constantemente

París.—La situación política sigue siendo bastante confusa. En el curso del día de ayer, el Jefe del Gobierno monsieur Chautemps celebró muchas entrevistas con los jefes de los grupos parlamentarios y con diversas personalidades políticas, culminando su actividad con una reunión del Gabinete que terminó a hora avanzada de la noche y en la cual los ministros acordaron presentarse esta mañana (jueves) a las Cámaras.

El partido comunista publicó ayer un comunicado en el cual se dice que el Gobierno pide a los grupos políticos le concedan plenos poderes para acometer la reconstrucción financiera y también su asentimiento para aplazar hasta después de Pascua la aplicación de subsidios a los obreros inválidos y ancianos y la semana de 40 horas.

Ante la dificultad de estos problemas, el partido comunista estima que debe procederse a una reunión urgente del Buró Político e invitar a los socialistas para efectuar una reunión conjunta del Comité de Enlace de ambos partidos al objeto de estudiar concienzudamente la situación creada y tomar acuerdos.

El citado comunicado declara finalmente que la única solución posible está en la formación de un Gobierno de Frente Popular que sea fiel expresión de la composición de la Cámara y colme los anhelos de las masas populares.

En los círculos autorizados se cree que los partidos de izquierda no estarán dispuestos a conceder los plenos poderes que reclama el Gobierno Chautemps y que esta actitud ocasionará posiblemente la crisis total.

El señor Chautemps llegó a las 8 y cuarto de la noche al Hotel Martignon con objeto de conferenciar con Mr. Herriot.

Mientras se efectuaba la entrevista, tuvo lugar una manifestación organizada por los obreros metalúrgicos del Sena, los cuales pedían la aplicación de subsidios a los obreros inválidos, la semana de cuarenta horas y la concesión de las reivindicaciones que interesan a la clase trabajadora.

La Policía disolvió a los manifestantes sin que se originaran mayores incidentes.

Terminada su entrevista con Mr. Herriot, el señor Chautemps se entrevistó con Mr. Jeanneney, presidente del Senado, y poco después se reunía con sus ministros, a los cuales dió cuenta de la situación política y de las conversaciones sostenidas durante el día. A la salida, limitóse a decir a los informadores: Hasta mañana, por la mañana, en que el Gobierno se presentará a las Cámaras.

#### Reunión del Gobierno inglés.

##### Manifestaciones de protesta contra el viaje de von Ribbentrop

Londres.—En la reunión celebrada ayer por el Gabinete inglés, presidido por sir Neville Chamberlain, se trató especialmente de las conversaciones anglo-italianas iniciadas ayer en Roma. Se sabe que los ministros hablaron extensamente del asunto, pero todavía a última hora no se conocían los acuerdos que se hubieran podido tomar a este respecto en el seno del Gobierno.

Organizadas por elementos comunistas, tuvieron lugar también anoche ruidosas manifestaciones de protesta contra el viaje del ministro de Negocios Extranjeros alemán, von Ribbentrop, el cual había llegado por la mañana a esta capital entrevistándose con lord Halifax.

Los manifestantes en número crecido profirieron largo rato gritos contra Hitler y contra su política, que se ve favorecida por la claudicación de que viene dando muestras el Gobierno inglés.

##### Varias personalidades inglesas publican comentarios contra Alemania

Londres.—La llegada del embajador alemán von Ribbentrop a esta capital, ha coincidido con la publicación de unas cartas suscritas por varias personalidades, en las cuales se hacen acusaciones contra el régimen nazi.

En una de las mismas que va firmada por Lord Cecil, se dice que Alemania lejos de trabajar para la paz, constituye una amenaza constante para la misma.

En otra misiva, firmada por varios Lores, se indica que no es propio de un régimen digno el mantener a gran número de prisioneros en campos de concentración y sujetos a las más duras penalidades. Como final, las personalidades firmantes ponen este comentario: «Inglaterra no puede pactar con una nación que se comporta de esta forma.»

##### Grandiosa manifestación antialemana en Londres

Londres.—Anoche tuvo lugar una grandiosa manifestación antialemana que recorrió varias calles de esta ciudad profiriendo gritos hostiles contra el canciller Hitler y su gobierno, así como también contra las conversaciones anglo-alemanas.

Los manifestantes formaban un grupo tan numeroso, que se tuvo que interrumpir la circulación en Picadilly City. La Policía tuvo que intervenir para dispersarlos y evitar que llegaran ante la Embajada de Alemania.

##### Dimisión de noventa alcaldes en Argelia

Argel.—A consecuencia de la última ley francesa que afecta a los indígenas, han presentado su dimisión 90 alcaldes en el territorio argelino, entre los cuales se encuentra el de esta capital.

##### El asunto Troncoso

Ha sido puesto en libertad el comandante del submarino «C 2»

Rennes.—El Tribunal de Casación ha ordenado que sean puestos en libertad el comandante del submarino «C 2», teniente de navío Las Heras y ha enviado nuevamente ante el Tribunal Correccional de Brest a los acusados Troncoso, Oraondain, Serrats y Chaix por importación, tenencia y uso de armas de guerra o de otra clase.

Se acusa además a Troncoso de amenazas de muerte a un tal Vjllarino, y a Serrats de uso de pasaporte falso.

##### Hay quien cree que en otoño habrá elecciones en Inglaterra

Londres.—El «Evening Standard» dice que numerosos diputados están convencidos de que las elecciones generales tendrán lugar en otoño.

En efecto, Chamberlain, de acuerdo con sus agentes electorales, quisieran presentarse a la lucha después de conseguir un éxito en las negociaciones con Italia.

##### Toscanini niega su concurso

Viena.—La sociedad festival de Salzburgo anuncia que, a pesar de todas las gestiones oficiales y amistosas, el maestro Toscanini se ha negado a prestar su concurso al festival de 1938, con motivo del acuerdo de Berchtesgaden.

#### Noticias varias del extranjero

Paris.—Mr. Delbós ha recibido a los embajadores de Inglaterra y España.

Berlin.—Después de las entrevistas entre el canciller Hitler y el embajador británico, se tiene la impresión de que las conversaciones marchan con gran lentitud y que no se experimentarán progresos visibles hasta la semana próxima, por lo menos.

Roma.—La «Gazzetta Ufficiale» publica una disposición amnistiando a todos los indígenas e individuos de las tropas coloniales de Etiopía que sufran condenas menores de 5 años.

Roma.—Se ha hecho público que en la revista naval que tendrá lugar en el golfo de Nápoles en honor de Hitler, participarán 200 unidades de guerra.

Berlin.—El ex presidente de los Estados Unidos Mr. Hoover ha visitado acompañado del embajador norteamericano en esta capital, al Führer Hitler.

Budapest.—Se dice que el Director del Banco de Hungría será nombrado ministro sin cartera con objeto de que lleve a cabo la reorganización económica del país. Parece que tendrá bajo su control los Ministerios de Hacienda, Comercio y Economía.

#### Consejería Municipal de Abastecimientos

Se pone en conocimiento de todos los solicitantes de patatas para la siembra que a partir de mañana viernes se procederá a la venta de las mismas en la oficina de esta Consejería.

#### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)  
SABADO a las 6 tarde y 9:30 noche  
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y a las 9:30  
LUNES a las 6 y a las 9:30  
EL MEJOR ESTRENO MAS IMPORTANTE DE 1938

#### EL ÉXITO DE LA TEMPORADA ACTUAL EN BARCELONA

#### CAPRICHIO FRIVOLO

(DOBLADA EN ESPAÑOL)  
El lujo y modernidad como marco a un asunto amoroso y alegre  
Completará el programa otra interesante película de repris  
Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, el público no tendrá derecho a reclamación

#### CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)  
SABADO a las 9:30  
DOMINGO  
a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 9:30 noche  
MARTES a las 6  
ESTRENO, ESTRENO  
de la gran producción europea

#### El Secreto de una Noche

por los famosos «ases»  
ALBERT PREJEAN  
y ARMAND BERNARD  
Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, el público no tendrá derecho a reclamación.